



Boletín Diario

N.º 08 18 de noviembre de 2025

UNITED NATIONS CLIMATE CHANGE CONFERENCE

COP30 AMAZÔNIA

CUIDAR DO PLANETA PARA O FUTURO DA HUMANIDADE

BELÉM · BRASIL · 2025

DENTRO DE LAS NEGOCIACIONES CLIMÁTICAS

Semana 2: ¿Dónde Estamos en el Día 8?

La conferencia climática COP30 ha entrado ahora en su segunda y más decisiva semana, y los países están pasando a negociaciones políticas de alto nivel. Durante el fin de semana y hasta hoy, ministros de todo el mundo han llegado a Belém para asumir las conversaciones de manos de los negociadores técnicos. Su presencia señala que ahora se necesitan con urgencia decisiones políticas y compromisos para resolver asuntos difíciles que no pudieron concluirse a nivel técnico. La Presidencia brasileña está fomentando un espíritu conjunto de “Mutirão”, que significa unirse para lograr algo más grande de lo que cualquier país puede hacer solo. Su esperanza es entregar un resultado equilibrado, justo y significativo para el mundo.

Avances Hasta Ahora – Pero el Trabajo Aún No Está Terminado

Al final de la primera semana:

- Se aprobaron oficialmente y “golpearon el martillo” 44 temas — es decir, alcanzaron suficiente progreso para avanzar.
- 60 temas aún no están terminados y continúan en negociación.
- Algunas discusiones se han pospuesto para el próximo año, demostrando cuán complicadas son las decisiones climáticas globales.
- Incluso entre los 44 temas aprobados, muchos no son finales — contienen textos con redacción incompleta y requerirán más decisiones políticas por parte de los ministros.

El mundo está avanzando, pero no lo suficientemente rápido para la emergencia climática que enfrentamos.

Un Ejemplo Claro: Los Indicadores de Adaptación Siguen Sin Resolver

Una de las principales negociaciones implica acordar 100 indicadores globales para medir si las personas y países están siendo más seguros y resilientes frente a los impactos del cambio climático.

Sin embargo, el texto borrador fue enviado sin acuerdo, y los propios negociadores dijeron que:

- No refleja consenso
- Está incompleto
- Puede ser modificado
- No tiene estatus final oficial

Esto muestra que el avance técnico es lento, y las decisiones políticas serán críticas esta semana.

Principales Questions en Négociation

Las negociaciones cubren muchos temas, pero los más importantes están relacionados con cómo el mundo reduce el daño climático, protege a las personas y comparte responsabilidades de manera justa. Aquí están los temas clave en términos simples:

▪ **Limitar o Aumento da Temperatura a 1,5°C**

Los países están tratando de acordar planes más sólidos para reducir la contaminación lo suficientemente rápido como para impedir que el calentamiento global supere 1.5°C, lo que los científicos consideran el límite más seguro posible. Incluso pequeños aumentos provocan más inundaciones, sequías, tormentas y aumento del nivel del mar.

▪ **Adaptação – Ajudando Comunidades a Enfrentar os Impactos Climáticos**

El cambio climático ya está afectando vidas. Los negociadores buscan decidir cómo medir el progreso y asegurar que los países tengan lo que necesitan — como sistemas de alerta temprana, viviendas más seguras, mejores prácticas agrícolas, seguridad hídrica y protección sanitaria.

▪ **Finanzas Climáticas – ¿Quién Paga y Cuánto?**

Los países en desarrollo quieren financiamiento claro, confiable y accesible para tomar acción climática. Esto incluye fondos para desarrollar resiliencia, transitar hacia energía limpia y recuperarse de desastres.

▪ **Pérdidas y Daños – Apoyo Después de los Desastres**

Se refiere a ayudar a los países que ya están perdiendo tierras, medios de vida, hogares y vidas por los impactos climáticos. El debate se centra en qué tan rápido puede fluir el dinero, quién contribuye y quién accede.

▪ **Intercambio y Apoyo Tecnológico**

Para avanzar hacia economías más verdes, los países en desarrollo necesitan acceso asequible y justo a nuevas tecnologías como energía renovable, agricultura inteligente climáticamente, transporte limpio y edificaciones eficientes.

▪ **Transparencia e Informes**

Los países negocian cómo rastrear y reportar lo que realmente están haciendo — no solo lo que prometen — para mantener honestidad, confianza y responsabilidad.

▪ **Transición Justa – Un Cambio Justo hacia una Economía Verde**

El mundo debe alejarse de los combustibles fósiles, pero sin perjudicar a trabajadores, familias o comunidades pobres. Los negociadores discuten cómo asegurar que nadie quede atrás, especialmente quienes podrían perder su trabajo o sustento.

▪ **Naturaleza, Bosques, Montañas y Ecosistemas**

Algunos países presionan por una protección más sólida de bosques, montañas, biodiversidad, tierras indígenas y vida silvestre, reconociendo que la naturaleza no solo es víctima, sino parte de la solución.

En Qué Están Haciendo Énfasis Diferentes Grupos de Países

- Pequeños Estados Insulares – cada fracción de grado importa; su supervivencia está en juego
- Países Africanos y Menos Desarrollados – adaptación y financiamiento deben ser iguales a mitigación
- Países Desarrollados – transparencia, informes y eficiencia
- Algunas Regiones – quieren ambición climática sin ser empujadas a la pobreza ni asumir costos injustos
- Países ricos en naturaleza – bosques, tierras y ecosistemas montañosos necesitan mayor atención
- Sociedad civil – la acción climática también debe respetar derechos humanos, igualdad de género, conocimientos indígenas, voces juveniles y personas con discapacidad

“Decisión Mutirão”: Una Búsqueda de Equilibrio

La Presidencia espera adoptar un resultado final llamado “Decisión Mutirão”, que:

- Combine todas las decisiones principales en un solo paquete
- Asegure que ningún tema quede fuera
- Muestre que la colaboración es más fuerte que el desacuerdo
- Demuestre que esta COP puede ofrecer esperanza

Se insta a los ministros a pasar de negociar palabras a acordar soluciones.

Por Qué Esto Importa para la Gente Común

Estas decisiones no son solo políticas. Influyen en:

- Si las familias estarán seguras frente a inundaciones, sequías, tormentas y aumento del mar
- Si la energía limpia será asequible
- Si los agricultores podrán seguir produciendo alimentos
- Si los niños, jóvenes y generaciones futuras heredarán un planeta habitable
- Si los países golpeados por desastres climáticos recibirán apoyo rápido y justo

Los acuerdos climáticos deciden quién recibe ayuda, qué tan rápido y qué tan justa será la respuesta global.

Mensaje para Avanzar

El mundo está a mitad de COP30, pero la misión está lejos de completarse. Esta semana requerirá:

- Coraje
- Compromiso
- Honestidad
- Solidaridad
- Un profundo sentido de responsabilidad humana compartida

Aún hay tiempo para un resultado histórico y esperanzador, pero solo si los países eligen cooperación en lugar de competencia.

Los Líderes de la Iglesia Católica Muestran una Presencia Fuerte y Estratégica en la COP30 en Belém



Algunos de los cardenales y obispos presentes en la COP30



Los tres Secretarios Generales de las Conferencias Episcopales del Sur Global (SECAM, CELAM, FABC)

La Iglesia Católica está desempeñando uno de sus roles más coordinados e influyentes en una cumbre climática de la ONU, con una amplia y destacada delegación participando en la COP30 en la Amazonía brasileña. La implicación de la Iglesia abarca compromiso diplomático, incidencia política y solidaridad con las comunidades más afectadas por la crisis climática.

Representación de Alto Nivel y Preparación

La Iglesia Católica está representada por ocho cardenales, 47 obispos y alrededor de 100 delegados oficiales de instituciones católicas globales, comunidades religiosas y organizaciones sociales. Su participación sigue un proceso de movilización nacional y continental conocido como “Iglesia hacia la COP30”, liderado por la Conferencia Nacional de Obispos de Brasil (CNBB) con redes asociadas, garantizando que la incidencia de la Iglesia refleje experiencia pastoral y de base — especialmente de regiones vulnerables.

Rol en los Espacios de Negociación

Dentro de la Zona Azul, los representantes de la Iglesia participan en paneles de alto nivel, reuniones bilaterales y eventos paralelos enfocados en justicia climática, financiamiento para naciones vulnerables, protección de tierras indígenas y una transición energética justa. La Santa Sede presentó su Contribución Determinada a Nivel Nacional (NDC) actualizada, vinculando la responsabilidad climática con la ética, la dignidad humana y la Doctrina Social Católica. Un importante evento paralelo, “El Imperativo Moral de la Financiación Climática”, posiciona la deuda climática y ecológica como obligaciones de justicia, no de caridad.

Liderazgo del Sur Global

Una de las intervenciones más relevantes es un llamado conjunto de obispos de América Latina, África y Asia, solicitando:

- finanzas climáticas que prioricen a las poblaciones más afectadas,
- mecanismos operativos y accesibles de pérdidas y daños,
- garantías legales para los derechos y territorios indígenas,
- resistencia a falsas soluciones que profundicen la extracción o desplacen comunidades,
- conversión ecológica dentro de instituciones públicas y eclesiales.

El llamado le da a la incidencia católica una orientación política clara basada en las realidades de personas que viven en la primera línea climática.

Aliento Papal

En un mensaje en video dirigido a los delegados, el Papa Leo XIV exhortó a los líderes de la Iglesia a combinar claridad profética con acción concreta, calificando a la Amazonía como brújula moral global e insistiendo en que la responsabilidad ecológica debe conducir a compromisos medibles.

Movilización de la Sociedad Civil y el Público

Junto al compromiso diplomático, movimientos católicos, grupos juveniles y pastorales sociales están activos en la Cumbre de los Pueblos, aportando testimonios, investigaciones y propuestas comunitarias. Los líderes católicos también se unieron a la marcha climática principal realizada durante la COP30, caminando junto a pueblos indígenas, jóvenes, redes de mujeres y movimientos ambientales — un gesto que subraya acompañamiento en lugar de incidencia distante.

La presencia católica en la COP30 destaca por cuatro razones clave:

1. La escala y la alta jerarquía de la representación reflejan un compromiso estratégico global.
2. Las propuestas orientadas a políticas van más allá de llamados morales hacia gobernanza climática concreta.
3. La alineación con comunidades directamente afectadas aporta credibilidad y urgencia.
4. La acción combinada institucional y pastoral distingue el enfoque de la Iglesia.

Si bien el impacto final dependerá de los resultados de la negociación, la presencia de la Iglesia en la COP30 la posiciona como un actor social y moral relevante que modela el discurso de justicia climática e impulsa decisiones centradas en las personas, los derechos y la gestión planetaria a largo plazo.

El Presidente de la COP30 Llama a un 'Mutirão' para Acelerar las Negociaciones en la Semana Final



A medida que la COP30 entra en su segunda y decisiva semana, el Presidente de la COP30, André Aranha Corrêa do Lago, ha instado a los negociadores a pasar del diálogo a la acción unida, llamando a un “mutirão” para finalizar el Paquete de Belém.

En su mensaje a todos los delegados, enfatizó que la Presidencia ya no está en fase preparatoria sino plenamente operativa, alentando a los países a trabajar “lado a lado, en modo fuerza de tarea” para entregar resultados rápidos, justos y cooperativos.

El Presidente propuso completar avances sustanciales para mañana por la noche, con el objetivo de realizar una sesión plenaria a mitad de semana para adoptar decisiones políticas clave. Los temas priorizados bajo el enfoque de mutirão incluyen adaptación, transición justa, programas de mitigación, Planes Nacionales de Adaptación, elementos del Balance Global, mecanismos de financiamiento climático y fondos relacionados con pérdidas y daños. Las negociaciones podrían continuar hasta el 21 de noviembre si es necesario para asegurar inclusión y que ninguna delegación quede atrás.

Definió la COP30 como un momento para reconstruir la confianza, reforzar el multilateralismo y honrar el décimo aniversario del Acuerdo de París, llamando a las naciones a centrarse no solo en lo que ganan sino en lo que contribuyen a la acción climática global.

Mensaje de cierre: “Podemos cambiar por elección, juntos.”

EVENTO PARALELO

Líderes Eclesiales y Banco de Desarrollo Exigen un Reconocimiento de Deuda Climática Antes de la COP30



Cardenales católicos de alto rango de tres continentes se unieron el lunes al banco de desarrollo más grande de América Latina para exigir que las naciones ricas reconozcan la “deuda ecológica” con el Sur Global, desafiando el sistema de financiamiento climático basado en préstamos antes de la COP30.

El encuentro unió a cardenales presidentes de conferencias episcopales de América Latina, África y Asia con funcionarios del banco CAF para argumentar que el financiamiento climático actual atrapa a las naciones vulnerables en deudas mientras sufren desproporcionadamente los impactos climáticos pese a tener mínimas emisiones históricas.

“COP30 representa esperanza convertida en acción desde la Amazonía”, dijo el Cardenal Pedro Barreto, señalando décadas de acuerdos climáticos ineficaces desde Río 1992. La realidad es dura: los países en desarrollo gastaron un récord de 1.4 billones de dólares en servicio de deuda en 2023, reduciendo presupuestos de salud, educación y medio ambiente. Los líderes eclesiales calificaron esto como insostenible, exigiendo financiamiento basado en donaciones en lugar de préstamos.

El Cardenal Felipe de Rao de Asia enfatizó que “el Sur Global sufre las consecuencias más devastadoras del cambio climático, a pesar de haber contribuido menos”. El Cardenal Leonardo Staner, de Manaos, agregó que los pueblos indígenas que viven en armonía con la naturaleza son sistemáticamente excluidos de las decisiones climáticas.

El vicepresidente de CAF, Cristian Asinelli, citó la encíclica Laudato Si' del Papa Francisco como fundamental, señalando los programas de formación de CAF y proyectos como el sistema de prevención de inundaciones de 350 millones de dólares en Argentina como enfoques integrados.

El grupo propuso cinco pilares de justicia: apoyo basado en donaciones, inclusión indígena en decisiones, reconocimiento del conocimiento tradicional, transferencia tecnológica y marcos legales de apoyo.

Persisten brechas críticas: no se establecieron mecanismos para calcular la deuda ecológica ni para garantizar la participación indígena en la COP30. La alianza se comprometió a desarrollar propuestas para el G77 y foros de la ONU.

Esta coalición Iglesia-banco-academia señala creciente presión sobre las naciones industrializadas para ir más allá de préstamos y reconocer la responsabilidad climática histórica frente a las próximas negociaciones.



NCCEA Realiza su Segunda Reunión de Coordinación Mientras la COP30 Entra en una Fase Crucial

La Red de Actores Católicos del Clima y el Medio Ambiente (NCCEA, por sus siglas en inglés) realizó su segunda reunión de coordinación mientras la COP30 entraba en su decisiva semana de negociaciones de alto nivel. La reunión reunió a delegados católicos aún presentes durante la Semana 2, mientras algunos miembros que participaron activamente durante la Semana 1 ya habían concluido su compromiso y se retiraron. Nuevos actores católicos que se sumaron en la Semana 2 también participaron, asegurando consistencia y propósito compartido en la representación católica en la COP30.



La reunión revisó el estado y los avances de las negociaciones de la COP30, con miembros compartiendo perspectivas de las áreas de negociación que han seguido, tales como financiamiento, adaptación, transición justa y el papel de las comunidades vulnerables. Los participantes también destacaron la colaboración continua con la delegación de la Santa Sede, particularmente el trabajo del subcomité que apoya coordinación, mensajes e incidencia en espacios estratégicos de negociación.



